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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 040/2022 

 
En San Rafael, a 03 de agosto de 2022, siendo las 09:00 hrs., se da inicio a la Sesión Ordinaria del 

Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de la Sra. Alcaldesa CLAUDIA DIAZ 

BRAVO y la asistencia, de los siguientes concejales:  

 

 

SR. EMILIO YÁÑEZ MORAGA 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. FRANCO GARRIDO RAMÍREZ 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta sesión ordinaria N° 39 del 27/07/2022 

2.-       Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Convenio Construcción Medidas de Seguridad Vial Comunal, San Rafael 

3.3 Convenio Construcción Sede Club Deportivo Abel Maldonado, San Rafael 

3.4 Convenio Adquisición de medicamentos para al Atención Primaria de Salud, comuna de 

San Rafael 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el nombre de Dios se abre la sesión” 

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta Ordinaria N° 39 del 27/07/2022 

 

H. Concejo aprueba sin observaciones. 

 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

No hay correspondencia a entregar. 

 

 

 

3. ACUERDOS 
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3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sra. Belkys Perusina C., Jefa Depto. Finanzas, da a conocer la siguiente Modificación 

Presupuestaria: 

 

ESTIMACION MAYORES INGRESOS 

13 03 De otras entidades públicas   37.000.000 

 Sub total     37.000.000 

 

DISMINUCIÓN DE EGRESOS 

35 Saldo Final de Caja      3.000.000 

 Sub total       3.000.000            

 TOTAL     40.000.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

22 08 Servicios generales      3.000.000 

 Sub total       3.000.000            

 

CREACION DE EGRESOS 

31 02 Proyectos     37.000.000 

 Sub total     37.000.000 

 TOTAL     40.000.000 
 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.2 CONVENIO CONSTRUCCIÓN MEDIDAS DE SEGURIDAD VIAL COMUNAL, 

SAN RAFAEL 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación dada por don David Bravo, Secretario de Planificación, 

propone aprobar el Convenio  de Transferencia de Recursos FRIL 2022 “Construcción Medidas de 

Seguridad Vial Comuna San Rafael” con el Gobierno Regional del Maule, por un monto de $ 

108.813.000. 

 

H. Concejo aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.3 CONVENIO CONSTRUCCIÓN SEDE CLUB DEPORTIVO ABEL MALDONADO, 

SAN RAFAEL 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación dada por don David Bravo, Secretario de Planificación, 

propone aprobar el   Convenio  de Transferencia de Recursos FRIL 2022 con el Gobierno  Regional 

del Maule,  por un monto de  $ 43.957.000, en el marco de  la iniciativa de inversión código 

40.034.892-0, denominada “Construcción Sede Club Deportivo Abel Maldonado, Comuna San 

Rafael”.- 

 

H. Concejo aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.4 CONVENIO ADQUISICIÓN DE MEDICAMENTOS PARA AL ATENCIÓN 

PRIMARIA DE SALUD, COMUNA DE SAN RAFAEL 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación dada por don David Bravo, Secretario de Planificación, 

propone aprobar el   Convenio  de Transferencia Glosa 2.3, con el Gobierno Regional del Maule, 

por un monto de $ 51.238.096, en el marco de la iniciativa de inversión código 242.225.120, 

denominado “Adquisición de medicamentos para la Atención Primaria de Salud, Comuna de San 

Rafael”.- 

 

H. Concejo aprueba por unanimidad.- 



3 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS TOMADAS EN LA 

COMUNA DE SAN RAFAEL POR EL BROTE DE COVID-19 (CORONA VIRUS), NOS 

ENCONTRAMOS EN FASE 2 DE “MEDIO IMPACTO SANITARIO” 

 

- En la comuna se presenta un total de 2966 personas contagiadas con Covid-19, de las cuales hay 

2900 de Alta, 50 Activos y 4 positivos (16 fallecidos,  

0 hospitalizado y 0 en Residencia Sanitaria, 115 sospechosos)  

- El total de personas vacunadas al 02 de Agosto en la comuna: Del Covid-19: Coronavac 16.679, 

Pfizer 14.635, Pfizer Pediátrica 726, Cansino 535, Astrazeneca 1981, Moderna 912, Influenza: 

5612 personas. 

- En el Municipio tenemos 2 funcionarios contagiados, y 2 funcionarios con Alerta Covid.  

 

 

2.- REUNIÓN CON EL SEREMI DE OBRAS PUBLICAS SR. RENZO CASAS-CORDERO G., 

CON MOTIVO DE VER LA SITUACIÓN ACTUAL DEL CONVENIO DE MANTENCIÓN DE 

CAMINOS DE LA DIRECCIÓN REGIONAL DE VIALIDAD EFECTUADA EL DIA 

MIERCOLES 27 DE JULIO 

 

- En las próximas semanas se iniciará la mantención de los caminos en la comuna,  entre los que 

se destacan los sectores de Los Cuncos, Panguilemito Norte, Centro y Sur, para los cuales nuestro 

municipio aportará con material de áridos para su mantención.  

- Se insistió además con la solicitud del diseño del recapado de la Avenida Oriente y Avenida San 

Rafael desde el paso nivel norte hasta el puente Los Robles, para solicitar su financiamiento en el 

Gobierno Regional. 

- Acompañaron a la Alcaldesa los Sres. Concejales Luis Moraga D. y Basilio Pérez Diaz.  

 

 

3.- VISITA PROTOCOLAR DE LA SEREMI DE TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES 

DE LA REGIÓN DEL MAULE SRA. XIMENA OLIVA ARAVENA, EL DIA JUEVES 28 DE 

JULIO 

 

- Se revisaron los Programas de Transporte Escolar y los Recorridos de Zonas Aisladas que se 

realizan en la comuna. También los problemas que tienen los Sectores Rurales sobre la 

conectividad digital.  

- Agradecemos a la Seremi de Transporte y Telecomunicaciones por la visita y por los 

compromisos contraídos en la reunión de ver la factibilidad de ampliar los sectores con los 

recorridos de zonas aisladas. 

 

 

4.- REUNIÓN CON LA DIRECTORA ACADÉMICA DEL INSTITUTO AIEP SEDE TALCA 

SRA. MAKARENA BARRIENTOS A., JEFA DE ESCUELA DE SALUD SRA. MARITZA 

VALENZUELA E., COORDINADORA DE CAMPOS CLÍNICOS SRA. CAROLINA 

CÁCERES Z., Y JEFE DE ESCUELA DE NEGOCIOS SR. RAÚL ARENAS S., EL DIA 

JUEVES 28 DE JULIO 

 

- Se realizarán Operativos Podológicos durante 4 meses con atención de 36 adultos mayores todas 

las semanas en las dependencias de la sede AIEP Talca, para lo cual el compromiso de la 

Municipalidad será trasladar a Talca a dichas personas. Este operativo será coordinado por el 

Cesfam.  

- Otra actividad que se realizará es una Escuela de Negocio con capacitación a emprendedores de 

la Comuna. Lo coordinará le Oficina Omdel.  

- Estuvieron presentes junto a la Alcaldesa la Directora (s) de Cesfam San Rafael Srta. Marianne 

Talep, el Dideco Sr. Leopoldo Maulén S. el Prevencionista de Riesgos Sr. Ricardo Toro Orellana 

y la Encargada de Omdel Sra. Rosana Ponce R. 

- Agradecemos al Instituto AIEP por considerar a nuestra comuna en tan importantes actividades 

que van en beneficio de nuestra comunidad. 
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5.- VISITA PROTOCOLAR DEL SEREMI DE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS SR. JOSÉ 

GONZÁLEZ GAETE, Y DIRECTOR REGIONAL DE GENDARMERIA CORONEL SR. 

RUBÉN PÉREZ RIQUELME, EFECTUADA EL DIA EL DIA VIERNES 29 DE JULIO 

 

- El Seremi informó que a contar del mes de Agosto se retomarán las atenciones presenciales de la 

Abogada de la Corporación Judicial Sra. Paula Alfaro, y nos visitará la  Comuna un Bus de 

Asistencia Judicial. 

- En el mes de Septiembre se realizará una Plaza de Justicia con la instalación de módulos de 

servicios que dependen de la Seremi de Justicia para realizar trámites y consultas tales como; 

Registro Civil, Corporación de Asistencia Judicial, Gendarmería, Defensoría Penal y Servicio 

Nacional de Menores.  

- Por su parte del Director Regional conversó largamente sobre las consecuencias sociales que 

traerá a la construcción de la Cárcel de Alta Seguridad en la localidad de la Aldea Campesina, que 

contempla una población penal de 2340 reos. Se cerrarían las Cárceles de Talca, Curicó, Linares. 

No será concesionada y será administrada por Gendarmería y no tendría límite de población penal 

y que llegaría prontamente a unos 4000 reos. (Al haber sido Concesionada habría tenido una Multa 

por la sobrepoblación). 

- Agradecemos la visita del Sr. Seremi y su disponibilidad de trabajar en conjunto con nuestro 

municipio. 

 

 

6.- REALIZACION DEL CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA EL DIA 

LUNES 01 DE AGOSTO EN EL SALON MUNICIPAL 

 

- Entre los temas tratados, se dio a conocer el Sistema OS14 que tiene como fin generar un trabajo 

colaborativo y en Convenio con cada municipio. Además se informó de la Visita del Director 

Regional de Gendarmería y su información referente a las consecuencias a sociales de la 

construcción de la Cárcel.  

- Asistieron al Consejo la Coordinadora de Seguridad Publica Srta. María José Gómez C., el 

Teniente de la 4° Comisaria Sr. Erick Villalobos M., el Sargento 1° Darío Insulza Jefe (s) Tenencia 

San Rafael, el Concejal Sr. Luis Moraga D., Funcionarios de Senda, PDI, Gendarmería, el 

Presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, la Jefa Daem, la Directora (S) Cesfam.  

 

 

7.- FUE PUBLICADA LICITACION PÚBLICA DE LA DIRECCION DE OBRAS 

HIDRAULICAS DE LA REGION DEL MAULE, DEL PROGRAMA AGUA POTABLE 

RURAL: EL DISEÑO SISTEMA AGUA POTABLE RURAL DE LOS SECTORES 

PANGUILEMITO NORTE, CENTRO Y SUR  

 

-La licitación tiene un Marco Presupuestario de 50 Millones y la fecha de Apertura de Oferta 

Técnica y Económica será los días 23 y 26 de Agosto, respectivamente. 

 

 

8.- COMUNICACIÓN A TRAVES DE LA RESOLUCION EXENTA N° 6544 DEL 

SUBSECRETARIO DE DESARROLLO REGIONAL SR. MIGUEL CRISPI SERRANO, DEL 

DIA 22 DE JULIO DE LA TRANSFERENCIA DE RECURSOS PARA FINANCIAR EL 

PROYECTO DEL PLAN NACIONAL DE ESTERILIZACIONES RESPONSABILIDAD 

COMPARTIDA 2022 POR UN MONTO DE $ 6.900.000.- 

 

El Proyecto será con cargo al Programa de Tenencia Responsable de Animales de Compañía 

(PTRAC), y será para esterilizar quirúrgicamente a 300 mascotas: 160 perros y 140 gatos, además 

de la instalación de un microchip que permitirá que los animales puedan ser inscritos en el Registro 

Nacional de Mascotas. Se informará oportunamente a la comunidad cuándo comenzará el proceso 

de inscripción. 

-Agradecemos a la SUBDERE por la aprobación de estos recursos que son tan importante para 

nuestra comuna. 

 

 

9.- FIRMA DE CONVENIO DE COLABORACION CON EL ROTARY CLUB DE TALCA, 

REALIZADA EL DIA MARTES 02 DE AGOSTO EN LA MUNICIPALIDAD DE SAN 

RAFAEL 

 

-  El Convenio permitirá la adquisición de un Notebook a la alumna del Liceo Abate Molina con 

domicilio en San Rafael, la Srta. Belén Carrasco Farías, quien ganó un  Concurso de Becas para 
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Intercambio a Estados Unidos, por un periodo de 10 meses. El viaje de la alumna está agendado 

para el día 09 de Agosto. 

- Se reitera los agradecimientos al Presidente de Rotary Club por estas actividades tan importantes 

para el desarrollo de nuestros niños y jóvenes.  

 

 

10.- CELEBRACION DEL DIA DEL NIÑO EN SAN RAFAEL EL DIA SABADO 06 DE 

AGOSTO CON 2 ACTIVIDADES: 

 

- 14.00 hrs. en la Plaza de Armas, la Agrupación “Los Pajarracos del Asfalto” de la Comuna San 

Clemente, harán una presentación y muestra de motos y una caravana por la comuna, con entrega 

de golosinas y paseos en moto. 

- 14.30 hrs. Pintacaritas en el Gimnasio. 

- 16.00 hrs. Circo “Hagase Payasito”en el Gimnasio Municipal, con show de payasos, trapecistas 

y titiriteros, con duración aproximada de 2 horas. Habrá al ingreso  entrega de colaciones, globos, 

y control sanitario. 

 

 

11.- REALIZACION FIESTA DEL CHANCHO MUERTO ORGANIZADO POR LA I. 

MUNICIPALIDAD DE TALCA 

 

- Esta Fiesta se desarrollaría en la Plaza de Armas de San Rafael el día Domingo 7 de Agosto a las 

15.00 hrs., con una degustación de 400 porciones de cerdo. Además habrá un Show Artístico con 

Grupo de Folklor y la actuación de Lalo Vilches. 

 

 

12.- CERTIFICACION  TALLERES DE INVIERNO EL DIA VIERNES 05 DE AGOSTO EN 

LA BIBLIOTECA MUNICIPAL 

 

 - Los Talleres desarrollados fueron: Taller de Masas Play Do, Baile para niños, Pulseras y Collares, 

Manualidades, Repostería Infantil y Ballet Clásico. 

- La Invitación es extendida a los Sres. Concejales. 

 

 

13.- CONMEMORACION DEL NATALICIO DE BERNARDO O´HIGGINS  A REALIZARSE 

EL DIA VIERNES 19 DE AGOSTO A LAS 11.00 HRS. EN LA PLAZA DE ARMAS 

 

- La Ceremonia contará con Delegaciones de alumnos de las Escuelas de San Rafael 

 

 

14.- FIESTAS PATRIAS 

 

- Está autorizado para hacer celebraciones de fiestas patrias y ya hay interesados en la 

comuna para las ramadas. 

- Se evaluará de acuerdo a las indicaciones de Salud, por el tema de fase en que esté la 

comuna. 

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Consulta qué pasó con el terapeuta que está interviniendo en el Cesfam y que iba a hacerlo 

en las escuelas, porque, al parecer, no se llegó a acuerdo. 

Sra. Alcaldesa informa que la intervención se realizará, pero con una terapeuta de la comuna 

de San Rafael y el plan sicosocial sigue tal cual.   

 

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

No presenta incidentes. 
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C. David González: 

 

 Agradece a la Dirección de Obras, sobre todo a don Alonso Gutiérrez, operador de la 

máquina, por tomar en cuenta sus incidentes y realizar el re perfilado de los caminos 

mencionados. 

 

 

 

C. Emilio Yáñez: 

 

No presenta incidentes. 

 

 

 

C. Franco Garrido: 

 

 Da a conocer que algunos vecinos de Pangue Arriba le han informado que la Posta Rural 

no cuenta con un generador para continuar su atención los días en que se producen cortes 

de energía eléctrica. Solicita ver la posibilidad de adquirir un generador.  

Sra. Alcaldesa indica que tanto en Pangue Arriba como en Población Sur, el eléctrico va a 

solucionar el problema y a los dos días hay nuevos cortes y eso se puede deber a que hay 

personas que se colgaban de la energía. Agrega que cuando se supo que CGE iba a ir a 

verificar esto, y pararon los cortes. 

 

 Informa que en el sector de Alto Pangue, llegando al puente Maitenhuapi, un vecino que 

compró un terreno donde se está extrayendo áridos y también hay un relleno de desechos 

de construcción y eso se puede convertir en un agente contaminante del subsuelo si no es 

tratado como corresponde; en este lugar, además se acumula agua y este vecino construyó 

un desagüe hacia el río, y si no se analiza lo que estas aguas contiene es un factor de 

contaminación que afecta a la biodiversidad del sector. Por otro lado, el camino, en cierto 

tramo, está obstruido porque esta persona tiró tierra  y cortó el acceso de las personas. 

Sra. Alcaldesa manifiesta que la municipalidad está al tanto de la situación y en reunión, le 

sugirió a la Sra. Eveling  realizar la denuncia al Juzgado de Policía Local para que la jueza 

ordene al DOM hacer ingreso a esa propiedad que es privada. Esta vecina ya hizo varias 

denuncias a la superintendencia pero no ha tenido respuesta. 

 C. Yáñez indica  que el incidente del concejal es respecto a  la propiedad previa al río y lo 

que dice la alcaldesa y que fue uno de sus incidentes anteriores de la Sra. Evelyn es otra, entonces 

le parece que son propietarios distintos. 

 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Informa que recibió correo electrónico de don Patricio Poblete Miranda, hijo de do Patricio 

Poblete Yáñez (Q.E.P.D.) quien fuera alcalde de la comuna de San Rafael, para solicitar 

ver la posibilidad de cambiar el nombre del Cesfam por el de su padre por todos los años 

servidos como paramédico y alcalde en la comuna. 

C. Yáñez opina que sería un bonito reconocimiento hacia un alcalde que tuvo la comuna, 

porque todos los alcaldes ha hecho un aporte. 

Sra. Alcaldesa indica que se contactaron con ella y quedó de ver el tema con el abogado. 

C. Garrido recuerda que don Patricio Poblete siempre participaba con la comunidad en lo 

deportivo y luego como autoridad. 

C. Pérez consulta si el cambio de un edificio público debe pasar por el Concejo. Además, 

sugiere tener establecido un protocolo para este tipo de solicitudes, para que, por ejemplo,  

vengan respaldadas con cierta cantidad de firmas, porque estos son lugares emblemáticos. 

C. González agradece al concejal Moraga haber informado el tema y recuerda que trabajó 

muchas veces con él y recuerda su vocación de servicio y toda su trayectoria de familia. 

 

 

 Hoy se están limpiando los canales de riego y un vecino de Palo Blanco lo contactó para 

informar que anda una máquina oruga limpiando el canal San Rafael y cuando se traslada 

en cama baja lo hace por el pavimento y va a echar a perder el camino. Solicita una 
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fiscalización del DOM y una nota al Canal San Rafael porque son ellos quienes contratan 

el servicio. 

 

 

Próxima sesión: miércoles 17 de agosto de 2022. 

Finaliza la sesión a las 10:10 hrs.- 

 

 

 

 

  

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                              ALCALDESA 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

    SECRETARIO MUNICIPAL  
 

 

 


